

LA PROTESTA

PUBLICACION ACRATA - POR EROGACION VOLUNTARIA

DIRIJASE LA CORRESPONDENCIA AL ADMINISTRADOR DE "LA PROTESTA" - CORREO, CASILLA NUMERO 1181

AÑO III.

30 DE JUNIO DE 1913

NUM. 23

CONFRATERNIDAD OBRERA

Chileno-Peruano

Según cablegramas de Chile, el semi burgués Victor Pujazón, delegado de la agonizante "Confederación de Artesanos Unión Universal", ha logrado levantar polvareda entre las sociedades de socorros mútuos, de comerciantes y deportivas, con el fin de formalizar la visita que una delegación de obreros chilenos hará el 28 de julio próximo a esta Capital.

Y hacen saber q' con tal propósito vienen realizando varias asambleas en Santiago, Valparaíso, Talca, Rancagua y Valdivia; y que el movimiento de confraternidad entre Chile y el Perú, asume, al decir de la prensa del Mapocho, un carácter verdaderamente excepcional, a pesar de que el obrero chileno Pedro Malabrán, con una previsión que le honra, pidió que la Asamblea obrera de Santiago desautorizara categóricamente todo ofrecimiento si el delegado peruano no recibía de las sociedades de Lima una ratificación perentoria, única palabra que puede ser respetada. Por lo que el Comité Obrero ha rogado al delegado Pujazón para que cablegrafe a Lima, a los presidentes condecorados, a fin de que formalicen con sus firmas una expresión favorable a la visita.

Si "tanta belleza fuese realidad", en todo el calor de nuestro entusiasmo, ensalzaríamos tan magna obra; porque de la unión y armonía de ambos pueblos, cimentadas sobre los verdaderos principios del igualitarismo—comunista—científico, brotaría indudablemente la rebelión social de estas regiones y de los demás países, y como consecuencia, la felicidad tan deseada de la especie humana.

Pero ¿creen nuestros compañeros de Chile que la clase obrera del Perú, ó por lo menos la de Lima, ha olvidado toda rivalidad, todo rencor por cuestiones de fronteras, y por los sangrientos desastres de la guerra del 79?

¿Se hallan convencidos de q' nuestros patrióticos no pretenden ya revanchas sobre Tacna y Arica y Tarapacá, q' no sueñan ya más con guerras, que han resuelto no dar ya ni un solo centavo para *Pro-Marina* ni armamentos—porque odian el ejército y los cuarteles que son escuelas de desmoralización y criminalología—y no desean matar á sus hermanos por defender la fortuna y el poderío de sus tiranos opresores?

¿Green, por ventura, que si por la fuerza fueren conducidos á los campos de batalla, desertarían luego de las filas, ó matarían primero á quienes los empujan á la guerra, antes de disparar las armas contra sus hermanos chilenos; desde que ambos pueblos, como asalariados, sufren iguales penalidades y miserias, iguales explotaciones y tiranías, sin que ningún gobierno pueda jamás remediarlas?

Nosotros, en vista de los elementos, todos políticos, burgueses y patrióticos, que forman las asam-

bleas, con exclusión de las sociedades de resistencia y del elemento libertario de Chile, creemos que en este interesante asunto, de la confraternidad obrera mundial, se juega nada más que una mera combinación política y con fines políticos.

Por esto creemos deber nuestro decir á nuestros compañeros de allende el Mapocho q' aman con cariño la confraternidad chileno-peruana sin prejuicios ni egoísmos, que la Confederación de Artesanos y las demás instituciones obreras, son cuerpos políticos, patrióticos, conservadores, de auxilios mútuos; que expulsan de su seno á cuantos gremios desean constituirse en sociedad de resistencia,—que la Confederación de Artesanos, hoy dividida y maltrecha, es una entidad semiburguesa, cuyos pocos gremios en cuadro, los componen pequeños industriales que explotan inicuamente al asalariado (1)—que la clase obrera del Perú no ha dado todavía hasta hoy un paso de verdadero altruismo, de verdadero amor y confraternidad para nuestros hermanos de Chile; pues aquí mismo en Lima, ninguna sociedad se atreve á exteriorizar su sentimiento en aquel sentido,—que al contrario, la Confederación de Artesanos ha desautorizado, negando oficialmente cuanto se dice acerca de dicha confraternidad y comisiones de visitas,—que el nombramiento de delegados es una pura farsa, hecho quizás por influencias palaciegas y en personas serviles, capituleros de oficio y que no tienen por qué llamarse proletarios ni obreros. Finalmente, que las únicas instituciones que buscan y anhelan la fraternidad mundial de todos los oprimidos, sin división de patrias ni de creencias torpes, sin mandones ni amos, son la Federación Obrera Regional del Perú y la Federación Obrera Marítima y Terrestre del Callao, cuyos gremios son formados netamente por trabajadores que echan la gota gorda para ganarse la subsistencia. Ojalá la profusa labor de estas instituciones, pueda convertir en realidad lo que es hoy sólo una ilusión y una farsa para los tiranos y para nosotros una justa aspiración.

M. CHUMPITÁS.

(1) A quien inculcan: "que ser hombre es amar á su patria, vivir para engrandecerla y morir para defenderla."

Sublimidad del Anarquismo

Empleamos la palabra *sublime* por ser en su esencia igual á *belleza perfecta* y porque, en su aceptación vulgar, se usa para significar la excelencia y el encumbramiento de las cosas. Así, los que conociendo las ideas ácratas no son anarquistas por creer la realización de nuestro ideal de todo punto imposible, exclaman: "La Anarquía, precisamente por ser un ideal tan grandioso, es irrealizable: es tan *sublime*, que para ser llevado á la

práctica, hace falta que los hombres fuéramos ángeles...." Pero para nosotros, los que no sólo nos preciamos de comprender la Anarquía, sino que la sentimos, no es sólo *idealidad*, sino *realidad*, y la amamos como á propia, como á nuestra vida, puesto que encarna los tres tipos de lo verdadero, lo bello y lo bueno.

Yo adivino el porvenir.....Yo veo á los hombres saliendo de la animalidad; librándose de la esclavitud moral y material; rompiendo las cadenas de la ignorancia; subiendo la cumbre de la perfección. Y los veo libres y fuertes, grandes y humanos; y veo cómo este viejo mundo se hace polvo y cómo un nuevo surge de entre sus ruinas; y veo que la Anarquía se ha realizado.....Veo la tierra resplandeciente de luz, de vida, de amor.....Veo á los hombres gozando los más exquisitos y puros placeres del cuerpo y del espíritu.....Veo toda la faz del planeta cubierta de grandes bosques productivos, de numerosos prados cubiertos de trigo, de pasto, de jardines exuberantes, de fábricas maravillosas, de hermosas ciudades.....Veo la Humanidad feliz, y llegada la época de la "Tierra de promisión", donde la maldad no mora.....

La felicidad es el objetivo del hombre. Desconocen las leyes naturales los que no creen en la posibilidad de la Anarquía. Si el ciclo de la evolución humana se cierra *naturalmente*, la Anarquía se habrá realizado en toda su magnitud. Es cerrar los ojos á la evidencia no reconocerlo así. ¿De qué servirían, pues, todos los afanes del hombre si no llegara á alcanzar su completa liberación? ¿Para qué luchar entonces, por el mejoramiento en las condiciones de la vida social? Y el progreso, las artes y las ciencias, las riquezas y los conocimientos que pasadas generaciones nos legaron, la solidaridad humana, la libertad y la justicia, ¿qué significarían? ¡Bah! se necesita estar imbuido de creencias milenarias, para suponer que no se ha de llegar á la Anarquía!

"¿Utopía! ¿Ensueño! ¿Locura!" gritarán los granujas, los tontos y los ignorantes. ¿Vosotros sí que sois utópicos y locos! Pues qué no fueron utopías la liberación de los esclavos, y la abolición del feudalismo, y el cristianismo, y el descubrimiento de América, y la rotación de la Tierra, y la monarquía constitucional, y la república y otras tantas cosas? Pues hoy son realidades ó cosas pasadas va de realidad. Perogrullo sabe muy bien que todo ha sido utópico antes de ser real. Y para probarlo no es necesario citar ahora aquel axioma que dice: *Las utopías de hoy son las realidades de mañana.*

La Historia ha de reconocer que todos los antianarquistas son unos asnos, porque la Anarquía es tan sencilla en su grandeza como grande la sencillez de su implantación; y cuando los hombres lo reconocen así, forzosamente habrán de pensar que fueron demasiado imbéciles al vivir en una sociedad tan absurda

como la capitalista. Pero esto tal vez tarde bastante á suceder, pues ya dijo Luis Feuerbach que las verdades más sencillas son siempre las últimas que llega á conocer el hombre.

El bárbaro régimen burgués que sufrimos y padecemos, es contrario á todas las leyes naturales, á todos los sentimientos humanitarios, á los más rudimentarios principios de justicia. Defender el presente estado de cosas, es ir abiertamente contra el progreso y la civilización; hacer el panegírico de la sociedad autoritario-capitalista, es insultar cínicamente á los obreros; creer justa la actual organización social, sólo es propio de burgueses inhumanos, de seres sin entrañas, de feroces y groseros egoístas. Considerar bueno el presente modo de ser en la sociedad, con su inícuca explotación del hombre por el hombre, su odiosa autoridad encarnada en los más dignos de sufrirla, y su terrible lucha individual por la conquista de un puesto en el banquete de la vida, con sus odios de clase, de nacionalidad y de raza, con sus guerras, sus revoluciones, sus crímenes, su prostitución, su miseria, solamente pueden hacerlo, los que, al revolcarse en el fango social, perdieron dignidad, moral y sentimiento.

En la Anarquía, la organización será tanto en la producción como en el consumo y en todas las manifestaciones de la vida, con arreglo á las leyes naturales, á los sentimientos humanitarios y á los principios de justicia; porque la organización será libre y el individuo autónomo, siendo la igualdad económica principal base de tal sociedad; y en ella todos los hombres iguales, no ante leyes escritas, sino con las solas diferencias que la naturaleza marque, pero siendo idénticos todos ante el derecho y el deber natural. Y con la igualdad económica, la autonomía individual y el amor libre, no habrá, no podrá haber en la sociedad ácrata, ni explotación ni autoridad de unos por y sobre otros, ni lucha individual por la conquista del pan, ni odios de clase, de nacionalidad y raza, ni guerras, revoluciones, crímenes, prostitución, ni miseria; porque al organizarse la sociedad libertaria, desaparecerán las tres causas de todas las iniquidades, las tres poderosas columnas que sostienen el actual absurdo edificio social: *Estado, Capital y Religión.*

UN LIBERTARIO.

LA PERUVIAN CORPORATION Y sus víctimas

En menos de quince días se han realizado cuatro accidentes desastrosos en el Ferrocarril Central, pereciendo entre los escombros, un maquinista y tres bragueros; y resultando otros con contusiones de gravedad, y con heridas de consideración muchos pasajeros.

El público y las instituciones, el Gobierno y la misma Peruvian, todos reconocen, todos están conven-

cidos hasta la saciedad de que los volcamientos, los choques y escarpes de convoyes en la línea del Central son debidos sólo al pésimos estado del material rodante y de la línea.

En vano los brequeros hacen esfuerzos inauditos para contener la velocidad de los carros al bajar de la sierra. Rotos é inutilizados los anticuados frenos, los carros se precipitan como pesadas galgas, en el insondable abismo, dejando tras de sí ó entre sus escombros, un reguero de sangre humana, un hacinamiento de miembros mutilados, un cuadro horrible, verdaderamente macabro y espantoso.

Estos crímenes, amparados por el monopolio, nunca preocupan con seriedad la atención del Gobierno ni de sus congresos. Cuando más se limitan al nombramiento de comisiones, cuyos informes, van al fin al canasto.

Es que la justicia mercenaria nunca ve los crímenes del capital. La impunidad metalizada cubre la matanza de los proletarios. La justicia vive muy preocupada, sólo tiene tiempo para juzgar severamente el más leve error del obrero.

Y el pueblo, nuestra clase asalariada, permanece sorda é indiferente, ante tales desgracias.

Ni los obreros ferroviarios procuran poner remedio al mal, asegurando sus vidas y exigiendo justicia; ni los deudos de las víctimas exigen reparación, mejor dicho, imponen sanción tremenda y severa.

Pueblo trabajador: no esperes justicia de quienes viven del oro que amasa, y que te roba tu insaciable explotador.

Compañeros ferroviarios: organizaos en sociedades de resistencia; suprimid el pago por kilometraje; porque éste acrecienta las ganancias de la Peruvian Corporation, con perjuicio de vuestra situación económica y de vuestra salud; fijad la indemnización por enfermedad, invalidez ó accidentes de trabajo, porque la ley que trata de ésta materia es un engaño, es como una arenga cistosa para entretener al pueblo; exigid la jornada de ocho horas, porque es el principio del mejoramiento; no trabajéis con herramienta mala; haced una pública manifestación de protesta en pro de vuestros compañeros sacrificados en aras de la ambición brutal de la empresa; y pedid solidaridad á vuestros hermanos proletarios, hasta obligar á la Peruvian á inclinar la cerviz y cumplir estrictamente con sus contratos.

Nunca es tarde para tomar el sendero del bien. Los golpes del mundo nos hacen cuerdos y previos. Sólo una actitud enérgica y viril de nuestra clase desvalida ha de poner fin á los crímenes y exposiciones del capitalismo.

COMNAVELICH.

LA PROVIDENCIA Y EL MAL

Sufrimos por la intemperie de las estaciones, la erupción de los volcanes, los terremotos, las tempestades, ciclones, incendios, inundaciones, sequías, hambre, enfermedades, pestes, heridas, dolores, muerte, etc. etc. Es el mal físico.

Somos testimonios y víctimas de innumerables injusticias, violencias, tiranías, expoliaciones, asesinatos, guerras. En todas partes se observa cómo la astucia triunfa de la sinceridad, el error de la verdad, la avaricia del desinterés. La historia, llena de crímenes atroces y espantosas calamidades, es el relato de las malandanzas de la humanidad. Es el mal moral.

El mal ¿de donde sale? ¿de donde procede?

Si se admite la existencia de Dios, se admite al propio tiempo que todo lo que existe procede de él. Por consiguiente es Dios, este Ser de Verdad, quien engendró el Error; Dios, principio de Justicia, es quien ha dado nacimiento, á la Iniquidad; Dios, fuente de toda Bondad, ha implantado el Crimen.

¿Y este Dios, centro y foco del dolor y de la perversidad, es lo que debo respetar, servir y adorar?..... El mal existe. Nadie puede negarlo.

Pues bien: de dios cosas una; ó Dios puede suprimir el mal y no lo quiere, y en este caso su poder permanece entero pero es al propio tiempo malo, feroz y criminal; ó Dios quiere suprimir el mal y no puede conseguirlo, y entonces cesa de ser feroz y criminal, pero es al propio tiempo impotente.

Este razonamiento ha sido, es y permanecerá siempre sin réplica.

El concepto y el sentimiento que poseemos de la equidad, ¿caso no nos dice que todo aquel que vea cometer una injusticia y pudiendo evitarla la deja perpetrar, se hace cómplice de dicha acción y se convierte por dicho motivo en un criminal con el mismo título del que la comete?

Este Dios que, dada su omnipotencia, podría impedir sin esfuerzo el mal y sus horrores y que no interviene nunca, este Dios es criminal, de una ferocidad sin límites. ¿Qué digo? Únicamente él es el feroz, sólo él es criminal, porque sólo él es capaz de querer y poder, sólo él es culpable y debe asumir todas las responsabilidades.

Y desde luego, si Dios existe, el hombre no puede ser otra cosa que el juguete de su capricho, de su fantasía. Al que nada escapa de nuestras intenciones y de nuestros actos; que tiene en reserva torturas sin fin prontas á castigar al temerario que ose violar sus prescripciones ó sus prohibiciones; El que, más rápido que el rayo, puede castigarnos con la muerte á cada minuto, á cada segundo de nuestra vida, únicamente El es libre, puesto que solo El propone y dispone.

El es el dueño; el hombre es su esclavo.

En todo caso ¿qué diremos del salvajismo de este Juez que, previendo todos nuestros actos, y realizándose fatalmente estos conforme á la voluntad divina, hace llover sobre nosotros torrentes de fuego y nos precipita en una eternidad de tormentos indescriptibles para castigar una hora de ofuscación, un minuto de olvido?

De todos los torturadores, este Juez es el más implacable, el más inicuo, el más torturador.

Y después de todo lo expuesto; ¿extrañaos del mal que las religiones han hecho á la humanidad, de los suplicios con que ha llenado la tierra!

Criminal, bajo el punto de vista metafísico, la idea de Dios lo es más aún, si es posible serlo más, bajo el punto de vista histórico.

Puesto que Dios es la religión. Y la religión es el pensamiento encadenado. El creyente tiene ojos y no debe ver; oídos y no debe oír; manos y no debe tocar; cerebro y no debe razonar. Son cosas á las cuales no debe recurrir nunca. En todos los asuntos tiene el deber de interrogar la revelación, inclinarse ante los textos, conformar su pensamiento á las enseñanzas de la ortodoxia. La evidencia es una blasfemia cuando es adversaria de la fe. La ficción y la mentira, las proclaman verdad y realidad, cuando sirven los intereses de su Dios.

No intentéis hacerle tocar con el dedo la inepticia de sus supersticiones, os replicará cerrándoos la boca, si tiene la fuerza para ello, injuriándoos cobardemente por detrás si se ve impotente.

La religión toma la inteligencia del niño cuando despierta y la amolda á procedimientos irracionales, y la deja desarmada ante la razón, sublevada contra la inexactitud. El atentado que el Dogma trata de perpetrar en el niño de hoy, lo ha perpetrado durante siglos contra la humanidad-niño. Las religiones, todas las religiones, han oscurecido el pensamiento, encadenado el cerebro de las generaciones desaparecidas.

SEBASTIÁN FAURE.

LIBERTAD REPUBLICANA

Cuando nos hablan de la diferencia que existe entre un gobierno monárquico y un republicano, nos refomós de la candorosa de quienes creen en semejante diferencia, porque todo gobierno significa autoridad, y la autoridad desempeña el mismo papel tanto en república como en monarquía: y tanto vale un Poincaré con radicalismo en papel como un Jorge de Inglaterra con sus reformas. Sólo que un abuso cometido contra la libertad por los hombres que en nombre de ella gobiernan, reviste caracteres mucho más graves y merece mayor censura.

En el granero intelectual del mundo, en el mismo cerebro de la civilización, en aquel París que fué teatro, en dos épocas distintas, pero igualmente gloriosas, de heroicas hazañas populares en defensa de las libertades públicas; donde fueron proclamados los Derechos del Hombre, acaban de condenar los jueces—por un espíritu de sumisión y de adulación á un pequeño monarca—á seis meses de reclusión á unos cuantos hombres libres que, en nombre de la Justicia y de las libertades conculcadas en España por el inicuo asesinato de Ferrer, se permitieron vivir á éste mártir del libre pensamiento, al pasar por ahí el monarca que, desoyendo el clamor de protesta general de toda Europa, no vaciló en manchar su corona real con la sangre del Apóstol de la redención social.

Siñ duda Francia, con esa sentencia, nos ha dado una muestra de su regresión hacia el siglo XVII. De nada sirvió tanta sangre generosa derramada en la toma de la Bastilla y, un siglo después, en la Comuna; pues los hombres modernos de esa nación, en esa sentencia condenatoria, tan absurda como infame, incluyeron á aquellos que, sacrificando sus vidas, dieron á Francia el nombre de república y el título de cuna de las libertades públicas. ¿O es que los jueces de París creyeron tal vez que su sentencia serviría para ahogar en el olvido el monstruoso crimen de Montjuich?

Por más sentencias que pronuncien, por más violencias que ejerciten, el nombre de Ferrer será el estandarte de la redención del Hombre y la eterna pesadilla de sus asesinos de casaca, leva y sotana.

Lima, Mayo de 1913.

P. F.

Los desheredados de la Fortuna

Continuamente vemos esta palabra escrita, y la oímos pronunciar por donde quiera. Los ignorantes la invocan sinceramente, por su falta de instrucción y el uso y abuso, que de ella hacen aquellos que tienen interés en mantener extrañado su criterio. Hácenles com-

prender que, si se encuentran descomisados y faltos de todo es porque esta señora, es decir la Fortuna, los ha desheredado y deben por lo tanto sufrir con paciencia sus miserias; porque si en este mundo son desgraciados, en el otro hallarán la recompensa, sentados á la diestra de Dios Padre! (Esto les dicen el sacerdote y el periodista burgués encargados de mantener la sumisión, por medio de tan estúpida MENTIRA.) Conviene, pues, y es hacer obra de bien en favor de estos infelices, destruir este falso concepto acerca de los favores ó disfavors de la Fortuna.

Porque si fuera cierto lo del jorgio en la otra vida á trueque de privaciones y miserias en ésta, todos preferirían vivir aquí, descomisados y hambrientos, puesto que en el reino de los cielos irían á gozar de tantas delicias! y no veríamos á cada paso el eterno é inmoral espectáculo, de tantos avarientos, acaparadores, descamisadores y explotadores, prefiriendo siempre hacer el papel de arrieros antes q' el de mulos. Hecha esta pequeña digresión que era necesaria, volvamos á nuestro objeto; esto es, demostrar en pocas palabras la falsedad de los favores ó disfavors de la Fortuna.

En primer lugar: No es cierto que esta señora existe ni haya existido jamás, ni menos que haya tenido hijos ni legítimos ni naturales, porque, de haber existido y haberlos tenido en una ó otra forma, madre desnaturalizada sería favoreciendo á unos y dejando en el más completo abandono á los otros; y esto que es una práctica en lo humano, no puede caber en lo divino, y la Fortuna, tendría que ser una divinidad con los atributos de la más estricta justicia. Así, pues, los que se dicen desheredados de la Fortuna no son otra cosa que, desheredados ó robados de los hombres pillos y astutos, que han sabido darse buena maña para apoderarse de los bienes de la Tierra, que pertenecen á todos, acaparándolos para su exclusivo provecho; y abusando de la sencillez é ignorancia de los tontos, que procuran mantener á toda costa, no permitiéndoles más que, una instrucción deficiente plagada de absurdos y de errores; que no deja jamás penetrar la luz de la verdad, de la razón ni de la justicia en su cerebro; para de este modo mantener su acción de predominio fácil sobre ellos.

Así, pues, si queréis destruir el corrompido y secular imperio de la explotación y del robo, que desde miles de siglos se viene ejerciendo sobre vosotros; si queréis gozar del banquete de la vida, con que á todos brinda la madre Naturaleza, que es tan pródiga para su hijo predilecto, el hombre, á quien no sólo le ha dado lo que necesita para su subsistencia como á los demás animales, sino que también le otorgó la inteligencia para que supiera apreciar y aprovechar todos los tesoros que ella posee; y que amorosa creó para el goce tranquilo de su hijo mimado.

Si queréis, repito, colocaros en el puesto elevado que os corresponde, procurad instruirlos é instruir á vuestros hijos, pero no con la raquítica instrucción que os proporciona la escuela burguesa, ni menos con la sacerdotal, interesada una y otra en extraviar nuestro débil criterio y en que no aprendáis más que aquello que conviene á sus intereses.

Estudad los pequeños grandes libros de los apóstoles del socialismo, entre los que figuran León Tolstoy, Pedro Kropotkin, Juan Grave, Volney y otros, que, á la par que iluminarán vuestro cerebro y vuestro espíritu, os despojarán de los estúpidos prejuicios con que han atrofiado nuestras inteli-

gencias, y os pondrán en el camino de ocupar en el mundo el rango á que todos tenemos igual derecho; puesto que todos somos hijos de la Tierra.

Lima, Junio 18 de 1913

J. YACHX.

¡JUSTICIA!

A las víctimas de Chicama y Santa. Catalina.

En el 1er. aniversario de la horrenda masacre obrera efectuada por el inicuo militarote César González y secuaces de uniforme, en las haciendas azucareras de los valles del Norte, por el delito que cometieron nuestros hermanos en miseria, de pedir un mendrugo más de pan para sus famélicos hijos, pido justicia!—¡Justicia para nuestros compañeros de lucha y sacrificio, caídos noblemente al pie de los cañaverales regados con el sudor del proletario y más tarde con la sangre de éste, ocultando bajo sus verdes hojas los restos de esos desgraciados seres que, fatigados por el hambre, prefirieron morir en el campo del trabajo, antes que seguir humillados á los pies de avarientos gamonales!—¡Justicia para nuestros desposeídos hermanos que, hartos de la infame explotación y tiranía, levantaron la frente humildemente inclinada sobre el surco de caña, y enérgicamente protestaron del inhumano trato y de la explotación de que eran objeto por los patrones. Pido justicia; porque amargamente recuerdo el espectáculo desconsolador que contemplé en los hospitales de las distintas haciendas, que días después de la horrible matanza recorrí; ayes profundos, gritos de angustia, agonías en medio de acerbos dolores, y heridas vertiendo el rojo líquido de los cuerpos traspasados por las balas de los salvajes, criminales y cobardes militantes!.....

¡Penetré en los tugurios de los deudos, hablé con ellos, dibujándome en sus rostros escuálidos y des-pavoridos la tristeza y el desconsuelo que los agobiaba contemplando el porvenir preñado de infortunios por culpa de una manada de hienas uniformadas! Llegué á los lugares donde cayeron fulminados por el plomo mortífero de los automátatas guindillas, nuestros compañeros en huelga, y hallé trozos de harapos empapados en sangre! Presencé los ridículos ajeros de las autoridades encubridoras y proxenetas que clausuraban imprentas y aprisionaban periodistas en su loco afán de ocultar la verdad.

Al calor de ese bárbaro acontecimiento, ante tanta infamia de esta prostituida sociedad burguesa, volvíme anarquista, á fin de contribuir á que los proletarios de mañana, hagan justicia á la sangre inocentemente derramada en Chicama y Santa Catalina.

Víctimas del estado social presente, explotados, esclavos del Capital, la Religión y la Autoridad; venid, ayudad á las asociaciones, á los grupos y periódicos verdaderamente libertarios, para que la felicidad y el bienestar lleguen cuanto antes! La aurora justiciera se acerca. La redención de los trabajadores está próxima.

A la lucha, desposeídos todos, La Federación Obrera del Perú, abre los brazos á todos los gremios; y "La Protesta", periódico ácrata, espera la cooperación de todos los proletarios del Perú, para seguir adelante en su labor de propaganda emancipadora.

Lima, Mayo de 1913.

M. HERMINIO CISNEROS Z.

DESDE NEGRITOS

Cansados los trabajadores de esta región petrolífera de seguir sufriendo la inicua explotación del capital, que se hacía cada vez más dura é irritante, al fin acordaron, en un momento de sensatez, dar libre curso á sus iras acumuladas pacientemente, y se declararon en huelga exigiendo de esa empresa las siguientes condiciones: comercio libre; salir á las cuatro del día sábado; veinte centavos de aumento para todos los trabajadores; médico y botica gratis; la reposición de los compañeros Oliva, Vallejos y otros injustamente separados; un día de salario para todos por los días de huelga; peticiones que aceptó la Empresa tan luego como fueron presentadas, encontrando resistencia la del comercio libre, pero al fin después de tenaz lucha sostenida por el comité, cedió también la Empresa en ese punto. Con el comercio libre se benefician todos los trabajadores, pues ya no tienen necesidad de comprar únicamente en las bodegas de la Empresa, sino donde lo crean más conveniente á sus intereses.

La actitud de los trabajadores durante la huelga ha sido digna de todo aplauso. Se les ha visto como un solo hombre en todo momento, lo que pone en relieve la actuación provechosa de los que al frente de un comité huelguista tienen la energía suficiente y no se dejan seducir por el tintineo argentino del metal. Algunos se lamentaban de que los trabajadores de otra región no les podían prestar apoyo, por cuanto se encontraban casi aislados; pero en medio de estas lamentaciones recibieron un telegrama de la "Federación Obrera Regional del Perú" que retempló los ánimos, pues vieron que sus hermanos de Lima por medio de una institución—que por su género está llamada á representar, al elemento trabajador—les enviaba su voz de aliento.

La huelga de Lobitos fué fruto del entusiasmo; se declaró sin preparación previa; y el comité que la dirigiera tropezó desde los primeros momentos con la intransigencia del gerente, á tal extremo que haciendo éste gala de su autoritarismo, quiso obligar á los obreros á que reanudaran sus labores; pero ante la negativa de éstos, optó por valerse de la tropa para sustituir á aquellos; pero los soldados, poco ó nada habituados al trabajo, lo abandonaron en cuanto vieron que casi perece uno de ellos en las labores; entonces el gerente se dirigió á unos perforadores yanquis, sin saber que éstos se habían solidarizado con los huelguistas. Estos compañeros supieron protestar, y le dijeron que ellos trabajarían cuando todos trabajaran; que ellos en ese momento no tenían patria, ya que el gerente les hablaba en nombre de la patria; y como el gerente insistiera, se suscitó una acalorada discusión que hubiera terminado con la ejecución del lobo John Campbell, á no ser por el prefecto que desvió el arma que le fué dirigida.

En ambas huelgas han sido los trabajadores los que han solucionado el conflicto sin necesidad de autoridades, pues éstas, ante la intransigencia de los gerentes, abandonaron sus buenos oficios.

Trabajadores de Negritos y Lobitos: es necesario que sigáis firmes en vuestros propósitos y no olvidéis de organizaros, pues así en lo sucesivo se emplearán mejor vuestras fuerzas.

En el próximo correo enviaremos más detalles, para que los trabajadores de esa capital se den cuenta de nuestra condición.

Un saludo fraternal os envían los parias de esta región. Merece también un aplauso un compañero de Lobitos que trafa comunicación para Negritos, el que al ser sorprendido por los espías prefirió comerse las cartas antes de entregarlas, delito que castigaron severamente las autoridades.

EL CORRESPONSAL

Paita, Junio de 1912

MOVIMIENTO INTERNACIONAL LA GUERRA

Europa representa en este momento, una comedia infame. Todos los gobiernos de ese continente se confabulan para intervenir en la guerra de los Balkanes, no habiéndolo hecho antes.

¿Cuál es la razón de esta intervención súbita? Que el minúsculo estado de Montenegro quiere apoderarse de Scutary. Los búlgaros pudieron apoderarse de Adriánópolis sin obstáculo, porque los europeos, que juzgan los asuntos políticos y diplomáticos con su lógica y buen sentido, no se dan cuenta de la incoherencia en esta conducta de las potencias.

¿Cómo, se pregunta uno, puede ser cuestión europea la cuestión de Scutary si no lo fué la de Adriánópolis?

Scutillamente, porque la toma de Scutary pone en juego intereses financieros—se trata de una línea ferrocarrilera y de todos los provechos que han de derivarse de ella—y por los intereses de unos cuantos especuladores no se teme llevar á Europa entera, á sangre y fuego.

(De "Temps Nouveaux", de París)

FRANCIA

Gran excitación se ha producido en Francia con motivo de la renovación de la ley del servicio militar que prolonga á tres años la permanencia de los jóvenes en el ejército; todos ven en esta medida un recrudescimiento de militarismo y guerrafobia en los círculos oficiales, y para protestar de esta medida se produjo en el *Pré-Saint-Gervaise*, una imponente manifestación á la que asistieron más de doscientas mil personas, mientras, no lejos, el ejército realizaba un brillante desfile.

El sentimiento de protesta es unánime en todo el país han ido sucediéndose estas manifestaciones que han dado lugar á innumerables rectificaciones en el texto del proyecto de renovación; pero que sin afectar su esencia, deja inalterable el servicio de tres años.

Y esta medida no sólo ha despertado la oposición de los círculos libertarios y obreros, sino el de la casi totalidad de la juventud, por que viene á ser un paso de regresión en la marcha del progreso, que tuvo en Francia brillantes defensas, que declinaron toda su energía y todo su talento á conseguir la reducción oficial del plazo de servicio obligatorio, consultando las carreras que lustraba, y las energías y capacidades que el cuartel anulaba para siempre.

RUSIA

Con motivo del III centenario de la dinastía de los Romanoff en este imperio, hablábase de un manifiesto del Czar, que traería la amnistía completa para los presos políticos, cuyas horribles situaciones ha descrito Kropotkine en su libro "El Terror de Rusia", con documentos y pruebas autorizadas.

Esta amnistía no se ha producido sino para los condenados de naturaleza diversa, no pudiendo disfrutar de élla los intelectuales, escritores ó hijos del pueblo, presos por haber tomado parte en manifestaciones políticas.

Esta crueldad no puede menos de echar un nuevo estigma de oprobio sobre la odiosa figura del tirano del Neva y nos hace esperar, con placer, el único recurso que abra las prisiones y las gritas de Siberia á los torturados políticos de todas las Rusias, sea cual fuere.

BIBLIOGRAFIA

MODERN SCIENCE AND ANARCHISM, by Peter Kropotkine.—"La Ciencia nueva y el Anarquismo", es una de las últimas obras del intenso propagandista de "La Conquista del Pan", y en la que estudia, bajo su fase científica, este latente problema de actualidad. Como todas sus obras, revela ésta el criterio reposado y sereno, á la vez que profundo que le caracteriza. Kropotkine, á pesar de sus setenta años, es hoy como ayer el analista sutil y de mente poderosa y fresca siempre, que persigue el ideal de su espíritu, estudiándolo, comentándolo y comprobándolo en todos sus aspectos; humano, espiritual y científico, escribiendo sus admirables comprobaciones.

Esta, que hoy hemos recibido, y que ha sido editada por el centro editorial de FREEDOM, 127. Ossulston street, de Londres es una de ellas.

CRÓNICAS ARGENTINAS, de Alberto Ghirardo.—El batallador poeta y propagandista argentino nos remite el primer volumen de sus crónicas, recientemente publicado en Buenos Ayres.—Administración de "Ideas y figuras", Corrientes 462.—Vibra en éllas el espíritu polifemo y rebelde de Ghirardo, pasando con agilidad pásmosa de la propaganda libertaria al artículo filosófico; de la crónica del día á la crónica teatral. Nervio y robustez hay regados en todas las páginas y en todas éllas ese *eschet* particular del hombre que no ha aprendido á silenciar la frase justa ni á velarla hipócritamente para disimular el pensamiento; bien se advierte el medio de propaganda y de lucha intensa en que se vivió en esa capital, cuya vida se transparenta en estas vigorosas crónicas de Ghirardo.

NUEVO GRUPO

Antiguos militantes del Grupo "Luz y Amor" que existió en ésta, hoy residentes en el Callao, aunados con nuevos compañeros, han constituido un grupo que lleva el mismo nombre y persigue los mismos fines.

Saluda á todos los que por diferentes medios luchan por derrocar el oprobioso régimen social, y solicita á la vez el envío de periódicos, folletos y libros para incrementar su pequeña Biblioteca.

Dirección: Miguel E. Viteri. Apartado No. 157—Callao—Perú.

El viernes 13 del pte., se realizó la primera de las conferencias que este Grupo se propone sustentar mensualmente. Hablaron los compañeros, Spagnoli, Ganoza y D. Lévano, este último invitado por los compañeros del Callao. Los oradores espusieron clara y conscientemente los métodos que el proletariado moderno usa en sus luchas con el capital, con quien los obreros no tienen intereses comunes que defender. Es de esperarse que, en las suces-

RIFA A BENEFICIO DE "LA PROTESTA"

1er. Premio	Una pareja de caballitos (objeto de fantasía).....	Obsequio	del señor Miguel Tassara
2o. "	Una mantequera de cristal fino	"	del señor Cristóbal Fernández
3o. "	Una ponchera, plato y un par de vasos de cristal...	"	del señor Florencio Bazay y B.
4o. "	Un costurero con sus útiles.....	"	de la Sta. Zoila R. Bocanegra
5o. "	Un corte de pantalón de fantasía	"	de la Comisión
6o. "	Historia Política de los Papas, (un tomo) Historia de la creación de los seres, (dos tomos).....	"	del señor Glicerio Tassara
7o. "	La conquista del Pan; La Sociedad moribunda y la Anarquía (libros).....	"	del señor José Montany
8o. "	Una polvorera de cristal fino	"	de la señora A. Solano
9o. "	Un par de floreros y un vaso de cristal fino	"	del señor Fausto Posada
10. "	Un tarjetero de cristal fino.....	"	del señor M. G. Prada
11. "	Resurrección (novela dos tomos).....	"	del señor Herminio Cisneros
12. "	El Dolor Universal, (dos tomos).....	"	del señor M. C. Lévano
13. "	Cuatro tacitas de té (porcelana).....	"	del señor Ricardo Ramos
14. "	Un prendedor de oro.....	"	del señor Juan Escobar
15. "	Una pluma de filigrana, plata (apicero).....	"	del señor Pedro Ferrari
16. "	El cura, la mujer y el confesionario, (libros).....	"	del señor Emilio Costilla
17. "	"Horas de lucha", "Auras Rojas" (libros).....	"	del señor Celso Soto
18. "	Un par de floreros de cristal.....	"	del señor Roque Castro
19. "	Seis platitos y seis tacitas de té (loza fina).....	"	del señor Reynaldo Aguirre
20. "	Una ponchera, plato y un vaso, (cristal fino).....	"	del señor Roberto Quiabra
21. "	Un tintero de níquel.....	"	del señor Apolinario Fajardo
22. "	Un par de garrafitas, dos platitos y dos vasos.....	"	del señor Enrique Chutti
23. "	Un par de rociadores y una polvorera (tri-tal).....	"	de la señora M. T. L. F. de Pardo
24. "	Una garrafit a de cristal y su vaso.....	"	del señor Pedro L. Céspedes

NOTA—Como sabemos que hay varias personas que desean enviar sus regalos, éstos se recibirán hasta el 30 de julio, definitivamente. Se han puesto a la venta 700 cédulas a 30 centavos cada una. La rifa se realizará el 10 de agosto. Esta postergación obedece a las varias fiestas de julio. Solicitese cédulas de los agentes de "La Protesta". Los obsequios pueden verse en la calle de Mapiri No. 332

LA COMISION

sivas conferencias, concurra un mayor número de obreros y que en los compañeros del taller no decaiga el entusiasmo y la constancia en la propaganda.

A UN AMIGO

.....¿Máxima que el verbo y la pluma que ayer defendiera al proletariado, hoy cruce con el chisquido del látigo a los parias.....

¿Por qué me acusas, Juan, cuando fustigo a los hombres—perros, que son la rémora del progreso social? ¿Por qué te extraña mi actitud dura, rebelde, con que me levanto airado al ver su mansedumbre?

Es cierto, mi fusta se ha levantado sobre ellos, con calificativos duros, y acometida con loco furor, pero ¿acaso he mentido?

Si lo he hecho, ha sido para despertar (si por acaso las tienen) las fibras sensibles del corazón, que duermen el cataleptico sueño; que vegetan en vez de vivir la intensa vida de la lucha.....

Vencidos, sin lucha; siempre claman por un Cristo a quien venden ó crucifican.

¿Que no son egoístas, ignorantes ó desleales? odian las voces de la verdad y el saber, aman las cadenas que los sugetan, y nos traicionan en la primera vez que nos encuentran en el Gethesemani del dolor por sus culpas.

No mirando más que el interés mezquino, un peso en el presente es para ellos más que toda la dicha y el bienestar de mañana. Por el ridículo y miserable jornal que les dan, entregan no sólo el esfuerzo del músculo, sino también su dignidad, y á veces el honor de su compañera y la virginidad de sus hijas. Por algo llaman "amo" al canalla que los explota.

Tu bien sabes que les he hablado en campos y talleres, desde las grúas del muelle; que les he recordado su misión, haciéndoles ver que eran hombres como el burgués, el capataz etc., que no debían tolerar, ni frases duras ni amenazas, ni golpes, ni tenían dignidad y virginidad. Al día siguiente los han sacado á puntapiés, y los he visto poco menos que arrodillarse pidiendo, mendigando diré mejor,

que los admitan de nuevo en el taller y el trabajo.

¿Esa es su dignidad, su concienzal! También les he recordado que no tienen una deuda de gratitud para el que los explota, pues ellos dejan en la labor ruda su parte de león para la holganza de los que á su costa viven y gozan.

Pero ¿a qué seguir recordando, todo lo que á esos rebaños de bestias he dicho con dulzura y cariño?

Acaso tu mismo no les has sorprendido la carejada burlesca; no te lo han dicho á ti, que desde que tales cosas se decían todo estaba peor; quizás porque sentían las añoranzas de cuando el vergajo acariciaba sus espaldas.....

Tu, querido Juan, sufres oyéndome hoy, porque eres bueno, ó porque todavía no has saboreado la hiel del bajo fondo social, con que nos obsequian esos infra-humanos.

Cuando te traicionen en el momento que te cuadres ante el canalla que los explota, te injurien y escarnezcan, me darás la razón. Entonces te rebelarás contra su insignificancia y su degradación; considerarás que llamanlos perros, es hacer una ofensa al animal de este nombre; ya que bajo la capa del orden y la honradez esconden su cobardía y estupidez, que los ponen muy por debajo en la escala zoológica.

Yo prefiero al Bonot que se hace fuerte, y que vende cara la vida con su moral asesina, cien veces superior á estos desgraciados; porque estoy seguro que esos instintos que llaman perversos y canallas, no son sino chispazos de rebeldía y dignidad, incapaces de sentirlos los q' no saben ser hombres; por tanto, no se les debe tratar como á tales.....

Parece que todo esto es una locura, un delirio en un apóstol de la redención humana; pero, para desmentirme á través á vivir entre ellos. Escucha sus burlas cuando les hables del purísimo ideal. Contémplalos en sus borracheras y jaranas. Mirálos arrastrarse como los esclavos de Roma al pie de sus Césares. Presencia, si puedes, la infame entrega por un puñado de oro de la virginidad de la impúber, ó el regocijo por el tibio lecho que deja el amo después de ultrajar á la compañera.

Contra esas debilidades y esas caídas, contra esos vicios y esas

cobardías, debemos luchar sin tregua é implacablemente. No basta predicar la buena nueva, la doctrina emancipadora; es necesario al mismo tiempo aplicar el cauterio á la gangrena que carcome y debilita la virilidad de las clases proletarias.

De ahí que á veces me veas usar contra los vicios del pueblo el látigo del verbo, y el corrosivo del apóstrofe.

EL LOCO DARIO.

FIESTA OBRERA

El 17 de Mayo en la noche, La Unificación Obrera Textil de Vitarte, celebró su renovación del Comité Administrativo. En medio del mayor entusiasmo y armonía, el compañero E. Rosales, presidente exante, dió lectura á la memoria anual sobre la marcha de la institución. Inútil sería narrar todos los buenos esfuerzos que los vitartinos han hecho en pró de las causas obreras. En todo acto de organización, en toda huelga, en toda labor libertaria, han contribuido con su apoyo moral y económico. Los compañeros Aguirre, á nombre de la Federación Regional, y D. Lévano por "La Protesta", hablaron sobre cuestiones de organización obrera y fundamentos del ideal anarquista. El compañero R. Montoya de la Sociedad "Oficios Varios" y otro de Vitarte cuyo nombre no recordamos, leyeron discursos alentadores y bien meditados. Después de ocupar sus respectivos cargos el nuevo Comité, el compañero A. Guillina, actual presidente de la Unificación, pronunció un hermoso discurso, q' terminó presentando á sus asociados toda la labor que debía hacerse en el presente año, entre ella, la implantación de la Biblioteca Sociológica.

Entre hurras, aplausos y vivas á la Federación Regional, y poseídos todos, hombres, mujeres y niños, de franca alegría, se terminó esta actuación que la tiranía del espacio no nos permite reseñar detalladamente.

EROGACION VOLUNTARIA

Para el número 22

"La Victoria".....	1.38
Santa Catalina.....	2.36
Calleteros y Anexos.....	0.87
Sanguinetti y Dasso.....	1.18
Malherbe.....	1.21
Masperi hermanos, (Lista atrazada).....	2.34
Lista á cargo de Venero pa-	

ra el número 21.....	1.19
Marmolería Roselló.....	0.56
Fábrica de Tejidos de San Jacinto.....	0.86

Lista de Quiabra—Pacífica, 60 cts.; Chipoco, 40 cts., Costilla, 30 cts.; Suares, 20 cts.; R. Quiabra, 25 cts., Dieguez, 5 cts., D. García, 15 cts., A. Gtárola, 10 cts., Barrios, 5 cts., suman \$ 2.10 cts.

Lista D. L.—Un rebelde 1 sol, Espinoza 1 sol, N. N. 1 sol, R. Aguirre 50 cts., Gutierrez, Ailbía, D. Romero, Montany, Castro, M. Afariña, 10 cts., cada uno, E. Corbacho 40 cts., R. Icochea, H. Cisneros. Duarte, 20 cts., cada uno, J. Arana, 11 cts., J. Carrillo, 4 cts., E. Sánchez, 5 cts., J. Elías, 5 cts., Varios Obreros de Chosica, 61 cts., Amador Gómez, 37 cts. Suman \$ 6.50

Backus y Jonstons.....	2.10
Estanco del Tabaco—Sección Máquinas.....	6.20
Campesinos de la Hacienda "La Estrella".....	1.68
Vitarte.....	8.70
Jornaleros del Callao.....	2.07
Unificación G. de Soderos.....	1.80
Molineros Santa Rosa.....	2.16
Obreros Gacistas.....	1.50
Solidaridad de Obreros El Águila—Por el N.º 20.....	2.68
Por el N.º 21.....	2.29
Factoría White—Callao—Lista atrazada.....	0.80
"El Vulcanio"—Bellavista (producto de tres erogaciones por el N.º 20.....	2.61
Fábrica de Tejidos "El Progreso".....	1.50

ENTRADAS	
Para el presente número S.	56.44
GASTOS	
Por 2,000 ejemplares.....	40.00
Por franqueo.....	1.50
Déficit anterior.....	3.98
Conducción del periódico.....	0.56

RESUMEN	
Entradas.....	56.44
Gastos.....	45.98
Superávit para el N.º.....	10.46

NOTA.—Por falta de espacio, la lista del presente número se publicará en el próximo. Solicitamos la entrega de las erogaciones, lo más pronto posible.

Hemos creído conveniente suprimir los nombres de los erogantes de las listas del número 22, pues al publicarse, se hubiera llenado toda la cuarta página. Esperamos que los erogantes, aprueben este procedimiento en bien de la propaganda.